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取消门诊输液，你能接受吗？
□ 王鹤丽 夏慧

感冒发烧怎么办？去医院输个液呗，见效快，大人不耽误
工作，孩子也不影响学习。然而，今后这种看病方式可能有点
难度了。近日，记者走访发现，市区医院部分医生在日常接诊
过程中，已经开始向前来就医的患者进行宣传，并引导大家由

“输液是万能疗法”向“能吃药就不打针，能打针就不输液”的
观念转变。

现状

输液已成为许多市民就医习惯

18日上午，记者在市中医医院输液大厅发现，依然有不少
患者正在输液。“遇到感冒发烧这类病症，你是选择吃药，还是
挂水？”记者随机采访了几位正在输液的患者，他们纷纷表示，
基本上都会选择输液用于疾病的治疗，因为挂水见效快，不耽
误事。

“如果门诊输液叫停，你怎么看？”“这该如何是好？我家孩
子一感冒，吃药的话需要一个星期左右才能好，挂水一两天就
能见效。”正带着小孩在市中医医院输液大厅输液的李女士对
此消息很是震惊，李女士告诉记者，她的儿子只要感冒发烧，
都是通过挂水来治疗的。“单纯吃药的话，感冒发烧不容易好，
有时拖得时间长了，容易引起肺炎等疾病，不忍心看着孩子

‘受罪’。如果明年年底市中医医院或者市人民医院真的叫停
门诊输液的话，那也只能让孩子住院治疗了。”李女士无奈地
说。

正在输液的王大爷也表示，年轻的时候，感冒发烧还能“抗
一抗”。现在年纪大了，抵抗力比较弱，一旦感冒发烧就发作得特
别厉害，吃药直接不管用，就得到医院挂水治疗才能好。

随后，记者又采访了一些市民，有人表示，平时遇到一些小
病小痛，都会注意“能吃药的不打针，能打针的不输液”。“我从小
到大都很少挂水打针，遇到感冒发烧一般情况下都是注意多喝
开水，实在‘抗’不了的情况下才会买点药吃。”90后的小刘告诉
记者，现在她的儿子也有 8个月大了，平时感冒发烧，她也都采
取物理治疗的方式，避免滥用抗生素。“毕竟在国际上，输液相当
于是一个小手术，有一定的风险性。”

医院

日常接诊中引导患者减少输液

明年年底前，除儿童医院，全省二级以上医院取消门诊输
液，我市市人民医院、中医医院也在调整范围内。

“就此次省里出台的新规而言，市民需要消除一个理解误
区，那就是‘不是说大医院不让输液，小医院就可以随意输液’。”
市人民医院院长沈哲解释说，无论是哪级医院都要按规范进行。
一方面要控制输液量，另一方面对抗生素使用要进行严格管理，
相关部门也要加强监管。这样才能真正实现新规实施所要达到
的目标。

沈哲表示，新规实施后，门诊不能输液，如果确实需要输液
的患者则需要通过挂急诊或者住院来接受治疗。针对届时可能
出现的急诊量上升和住院人数增加等情况，医院将加大宣传力
度，引导广大市民科学就医，同时也会优化就医流程，以最大程
度方便广大市民。

“停止门诊输液只是一种手段，广大市民要学会调整生活方
式，提高身体素质，以减少发病机率。”沈哲提醒道，此外，一旦发
病不要坚持“拖字诀”，有情况要尽早处理，不要拖到非要输液的

时候才到医院就医。
“作为一名医生，我们了解输液的风险性，因而在为

患者治疗的时候，也注意提醒他们‘能不挂水的时候尽量
不挂水’。”市人民医院呼吸内科主任医师吴卫中告诉记
者，但令人无奈的是，他们却常常遇到患者主动请“针”
的情况。

“今天早上，就有一位来自盐城的患者，只有一点感冒症状，
我告诉他不严重，不需要挂水，但他却坚持要挂水。”吴卫中告诉
记者，后来他又向该患者宣传明年年底前，除儿童医院，全省二
级以上医院全面停止门诊患者静脉输液等，最终由患者的女儿
做主，先拿点药回去吃了。

市卫计委

有利于改变就医方式和用药习惯

“目前暂未收到正式文件通知，但我们已经在省卫生计生
委网站上关注了《转发关于进一步加强抗菌药物临床应用管
理工作通知的通知》。”市卫生计生委医政科科长龚磊表示，此
次，省里出台新规的初衷是为了加大门诊、急诊抗菌药物静脉
使用管理力度，改变目前部分医疗机构抗菌药物滥用现象以
及减少细菌耐药性的发生。根据国家要求，综合性大医院的抗
生素使用比例只能在 40%。然而实际情况却是：病毒性感冒，
输液；上呼吸道感染，输液；小儿腹泻，输液……在很多人眼
中，输液具有“快、准、狠”的显著疗效，是放之诸症而皆准的

“万能疗法”。
“这其实是一种不规范、不合理的诊疗习惯。”龚磊解释说，

“能吃药就不打针，能打针就不输液”，这是医疗中的一项基本原
则。明年年底前，二级以上医院（除儿童医院）停止门诊输液，短
期内势必会给部分市民带来一定不便，但从长远来看，控制了抗
生素的滥用，这其实也是给门诊医生设立了一道“坎”，对改变大
众的就医方式和用药习惯也有着积极的意义。

“我市没有儿童医院，那儿童需要输液怎么处理？”“一般情
况下，可以通过住院或者挂急诊的方式接受治疗。”龚磊解释说，
不过，届时到底如何执行还要看相关的配套文件。

近日，省卫生计生委发布《转发关于进一步加强抗菌药物临床应用管理工作通知的通知》，《通知》对门诊输液作出最新规定：从 2016年 7月 1日起，全省二级以上医院（除
儿童医院）全面停止门诊患者静脉输注抗菌药物；到 2016年底前，全省二级以上医院（除儿童医院）全面停止门诊患者静脉输液———

预付式消费，请别“透支”消费者信任
□ 郑展 汤兰英 夏慧

近年来，预付式消费因其便捷、优惠等特
点，被广泛用于各个行业。消费者购买预付卡
后，在消费过程中可以享受不同程度的折扣与
优惠。然而，预付式消费在给经营者和消费者带
来便利的同时，也因部分商家诚信不足、相关法
规缺失，引发诸多问题，预付式消费“馅饼”成陷
阱。

免费体验设套 无合同难处理

市民李女士日前路过一美容院，被美容院
工作人员热情地带进去为她的脸部皮肤免费排
毒，谁料排毒后她就成了“黑包公”，无颜示人。
这时工作人员就向李女士推荐了一套标价 980
元的化妆品，并承诺可以免费为其做一年美容。
李女士买下了那套化妆品，使用一次后，感觉效
果不行，认为钱花得太冤，就找该美容院协商退
款，遭到拒绝。后经市消协调解，李女士拿回了
一半购物款。

2014年 6月 25日，消费者孙女士在一家
美容院做美容，经服务人员介绍，看中一种由植
物调制的美体乳有美容美体功能，就花 300元
体验了一次，感觉不错。于是在没有签署任何合
同的情况下，就缴纳 10000元作为全年美体费
用。孰料次日早晨，孙女士感觉皮肤有点过敏，
随即去该美容院问个究竟。美容院称可能是蚊
虫叮咬，不是美体所致。几天后，孙女士在医院
开了一张皮肤过敏的证明，再次找美容院交涉，

均无果而终。后经消协调解，美容院同意退款
6000元。

办卡容易退钱难 口头承诺难取证

姚女士于 2013年 4月以 1880元预付款
的形式购得某健身会所双人健身年卡一张，
协议 2013年 4月 1日至 2014年 3月 31日
期间消费，后因姚女士爱人身体不适，急需去

北京治疗，退卡不成，只好与该健身会协商将
消费期限改为 2014年 1月 1日至 2014年 12
月 31日，双方达成口头协议。2014年 3月 15
日，姚女士夫妻两人去该健身会所消费时，被
告知其消费年卡将于 2014年 3月 31日到
期，姚女士与该会所负责人协商，该负责人声
称因负责人已更换，对姚女士与上任负责人
的口头协议不予承认。后经市消协调解才得
以妥善解决。

2014年年底，市民杨女士在一家发廊办
理了一张价值 500元的会员卡，2015年 2月
20日杨女士去该发廊消费时，发现发廊已关
门，而杨女士的会员卡只消费了 40元。杨女士
多次打电话给该发廊老板寻问究竟，老板总以
种种理由不肯露面。后经市消协调解，该发廊
老板终于退还了杨女士 460元尚未消费的预
付款。

擦亮双眼防“陷阱”预付消费需谨慎

近年来，“预付式消费”在多个行业盛行，在
预付式消费中，经营者预先向消费者收取费用，
再分期分次提供商品或者服务。这种消费模式
有利于企业回笼资金和锁定客户，售卡打折也
让消费者获得实惠。市消费者协会相关负责人
表示，由于预付式消费的周期较长，涉及资金总
额较大，加上消费者处于信息不对称的弱势地
位，预付费用后，消费者往往陷于被动境地，无
法预知商家在经营中的变故和服务中可能出现
的问题，因而，近年来，市消协有关预付式消费
的投诉频频发生。

消费者协会负责人提醒，市民在购买预付
式消费卡、消费券时要注意：购买前，尽量选择
规模较大、证照齐全、市场信誉好、经营状态佳
的企业；购买时，按照自己的实际需要来办理，
切莫贪便宜购买过多，以免成为“卡奴”，承担过
多风险；对于服务年限较长的预付卡更要提高
警惕，注意签署并保留协议以及发票等相关证
据，发生问题应及时向当地消费者协会投诉，或
向有关行政主管部门申诉。
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